

WIKI n° 19 : La coopération internationale dans l'intérêt national¹

La vie de la plupart des individus est ancrée dans des conditions et des contextes locaux et nationaux. Pourtant, de plus en plus souvent, ces vies sont façonnées par des événements, des décisions et des politiques qui dépassent les frontières nationales :

- Les gens paient des impôts pour les soins de santé locaux et nationaux, mais certaines des menaces les plus graves pour la santé proviennent de maladies infectieuses émanant de l'étranger.
- Ils votent pour des gouvernements sur la base de leur politique économique et fiscale, mais ces politiques sont fortement contraintes par les circonstances et les instances internationales en matière de finances, de commerce et d'investissement.
- Finalement, tant les citoyens que les gouvernements reconnaissent que leur sécurité nationale est déterminée en grande partie par les actions et les attitudes de groupes et de gouvernements très éloignés.

Ainsi, le monde ne peut réaliser ses promesses et contenir ses périls qu'à travers une coopération étendue et ambitieuse au-delà des frontières. Notre monde fait l'objet de risques partagés et d'opportunités communes. Il est enraciné dans la réalité de la dépendance mutuelle et de l'interconnexion croissante. La santé, la sécurité et la prospérité de tous les peuples dépendent en partie de la qualité de leur coopération internationale, tout comme la santé de l'environnement.

Des avancées majeures peuvent être réalisées grâce à une vision commune et à une action collective : la propagation des maladies infectieuses peut être stoppée et leurs effets soignés ; le changement climatique peut être ralenti et ses effets atténués ; le terrorisme international peut être dissuadé et l'utilisation d'armes de destruction massive empêchée. Ces objectifs sont difficiles, mais réalisables. Il en va de même pour l'objectif d'accroître la prospérité qui découle de la combinaison de la paix et de la sécurité, de la stabilité financière et du commerce international.

Ces questions mondiales posent, toutefois, des défis particuliers. D'une manière générale, les objectifs sont largement partagés et tous les Etats ont un intérêt national à les atteindre. Mais dans la plupart des cas, aucun Etat ni aucun acteur privé, aussi riche et puissant soit-il, ne peut les atteindre seul.

Ce n'est qu'en agissant ensemble, en coopérant par-delà les frontières, que des problèmes tels que ceux-là peuvent être résolus de manière efficace et efficiente. La coopération internationale est dans l'intérêt national de tous les Etats.

¹ Thiam, Tidjane et Zedillo, Ernesto (2006). Meeting Global Challenges: International Cooperation in the National Interest. *The International Task Force on Global Public Goods*. https://ycsg.yale.edu/sites/default/files/files/meeting_global_challenges_global_public_goods.pdf